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孔子学院中方院长恳谈会会议纪要 
 

2008 年 12 月 15 日，孔子学院中方院长恳谈会在北京大学帕卡

德公寓举行，八所孔子学院的中方院长悉数到会。北京大学杨河副书

记、张国有副校长及北大汉办主任张秀环参加了会议。 

杨河副书记主持了恳谈会。他高度评价了各孔子学院所取得的成

绩，并代表学校感谢中方院长在孔子学院建设过程中的辛勤付出。他

说，召开孔子学院中方院长恳谈会旨在分享经验，针对工作中遇到的

困难，探讨有效的解决办法；同时交流各地孔子学院下一步的工作规

划，互相学习，取长补短。他强调，孔子学院建设应以国务委员刘延

东在第三届孔子学院大会上的讲话精神为指导，把握“汉语教学和汉

语国际推广”的办学理念，逐步明确孔子学院工作定位，不断调整与

完善学院机构和运作机制，推动孔子学院建设工作更上一层楼。 

张国有副校长在讲话中说，北大所承办的孔子学院在短时间内即

脱颖而出，08 年有四所被评为先进，两位中方院长被评为先进个人，

其它孔子学院也取得了一定的成绩，这些都离不开中方院长的默默奉

献。张国有副校长还指出，孔子学院建设应当遵循“质量第一”的原

则，努力探索和实践孔子学院持续发展的问题。另外，孔子学院要注

意处理好和承建院校的关系的同时，还要注意处理好和当地使领馆的
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关系，注意工作的请示报告。在工作过程中，中方院长和外方院长要

密切合作，遇到事情要协商解决。 

北大汉办主任张秀环表示，北大汉办永远是中方院长的大后方，

北大汉办愿意尽可能地帮助大家解决问题，排忧解难。她希望各位中

方院长进一步协调好与外方合作院校的关系，求同存异，顾全大局，

与外方共同搞好孔子学院建设工作。 

莫斯科大学孔子学院中方院长任光宣教授首先发言，他说，莫斯

科大学是独立于俄罗斯教育部之外的俄罗斯最好的大学，教育地位很

高。从这个意义上说，莫斯科大学能够同意跟北大合办孔子学院就是

中国孔子学院建设的一个很大的成功。任教授在工作过程中深刻地感

觉到各级领导对他的大力支持，他感到十分感动。但莫大对孔子学院

建设仍重视不够，孔子学院的运作尚未列入其工作日程。在这种情况

下，孔子学院开展工作就十分艰难。目前最主要的问题就是招生。莫

大孔子学院挂在亚非学院下，亚非学院不批准孔子学院招生，所以眼

下还不能够开展教学活动。任光宣教授表示在困难情况下，仍有信心

尽早实现招生计划，把孔子学院工作开展起来。 

周程副教授是日本早稻田大学孔子学院的中方院长。早大是日本

私立大学的龙头老大，以文科见长。在校生约 5 万，主要靠学费维持

学校运作。在早稻田大学，选修汉语课程的有 8000 多学生，从事汉

语教学的教师也很多。早大孔子学院最主要的困难是早大不希望搞汉

语教学，担心引入汉语教学会与教师的既得利益发生冲突。早大校长

承诺一段时间内不在早大孔子学院搞常规性的汉语教学，不举办汉语

考试。为此，周院长和早大进行过多次讨论，学校同意孔子学院可以
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对高层次的汉语学生进行汉语衔接教育，规模一年大概有几十人。早

大孔子学院是唯一一家研究型孔子学院，汉办的支持力度十分明显，

但是早大的孔子学院不是一个实体结构，而是虚体，很难推进工作，

这是最大的问题。 

埃及开罗大学孔子学院中方院长 08 年孔子学院先进个人梁雅卿

副教授说，开罗大学校长换届，原来的校长、副校长都换了，所以很

多工作都要重新开始。开罗大学存在着很严重的老大思想。孔子学院

在招生上也存在问题，开罗有四五所大学，还有一所语言大学和一个

文化中心教授中文，竞争比较激烈，开大孔子学院只能招到四五十人。

孔子学院的方针是以质量求生存，要保证质量，才能吸引生源。为适

应中国游客埃及旅游日益增多的形势要求，开大孔子学院开展了导游

班的培训，取得了很好的效果。他们还计划与埃及的旅游部、教育部

进一步合作，以扩大对导游、教授汉语中小学教师的培训。 

朱拉隆功大学孔子学院是今年的先进孔子学院。中方院长傅增有

教授表示荣誉面前不停步，他们计划把朱大孔子学院办成泰国的汉语

教学的示范中心，教师培训的基地、中国文化和语言研究的中心、泰

国和东南亚地区的中国图书资料中心。傅教授说孔子学院的工作重点

就是办学，教汉语，传播中国文化。办学要突出特点，特色办学。朱

大孔子学院要继续办好带有一些政治色彩的王宫秘书培训班。09 年，

朱大孔子学院计划办以下几件事，需要得到北大的支持。 

1、分三批组织王宫秘书培训班学员到北大进行为期一周到十天

的培训； 

2、根据诗琳通公主的建议，朱大孔子学院要建立一个泰国理科 
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学生赴华学习的预科班； 

3、师资培训。为加强教师的本土化，继续举办泰国师资培训班； 

4、教材编写。现在正在编写汉泰词典，还有文化课教材的编写； 

5、2010 年是公主 55 大寿，朱大孔子学院拟编印诗琳通公主中国 

题词荟萃。 

赵延风老师是日本立命馆孔子学院（连续两年评为先进孔子学

院）的中方院长，08 年孔子学院先进个人。她说，立命馆孔子学院

把文化活动和语言教学视为孔子学院运转的两个轮子，缺一不可。目

前他们启动了由北大对外汉语教育学院和日本的学者共同参与的教

材研发项目。项目有以下几个特点：第一，整合了中日双方的力量，

阵容强大。第二，是第一部大规模的对日教学的国别教材。第三，引

进了一种新的教学方法。 

宣雅老师是柏林自由大学孔子学院的中方协调人。柏林自由大学

孔子学院是德国第一家孔子学院，连续两年被评为先进孔子学院。她

说，孔子学院大概每个月都有一次关于中国外交、经济等的讲座，展

览一年有七八次，今年还做了与中国有关的四次读书会。在教学活动

方面，他们安排了常规的语言培训（收费和免费两种），开展了汉语

教师培训，还组织了四次教学研讨会。 

范晔老师是西班牙格拉纳达大学孔子学院的中方院长。格拉纳达

大学是一所古老的大学，从上个世纪八十年代就开始了中文教学。格

大和北大的合作已经有二十多年的历史，有着良好的合作关系。格拉

纳达孔子学院的工作计划是：突出高端性，继续翻译再版经典名著《红

楼梦》。其次是教材编写，格拉纳达孔子学院急需把第一册中文教材
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做好，占住市场。再者就是特色教学，计划到一些中小学进行汉语推

广，并面向社会开设旅游班。格拉纳达大学孔子学院存在的问题是人

手不够，范晔是孔子学院唯一的全职老师。 

祝会清老师是英国专长学校联合会（SSAT）孔子学院（今年被评

为先进孔子学院）的中方院长。她说，SSAT 孔子学院的工作是面向

中小学，面临的挑战首先是孔子课堂的数量在增多。现在有一个很好

的机遇，就是大伦敦市市政府有一个在小学开设外语的举措，中文现

在和西班牙语、法语在竞争。所以现在的一个大的方向就是在小学中

尽可能地推广汉语。要做的调研工作就是英国到底有多少个学校在开

设汉语，有多少人在学习汉语，学习的状态如何，是必修课、选修课

还是兴趣课。还有就是孔子课堂的规范和管理。英格兰有十个行政区

域，每个区域都有一个孔子课堂，如何保证这些课堂的质量是下一步

要考虑的问题。现在也需要出台一些规范性的文件、制定教师工作量

及职责标准、解决中方院长专职化问题。为了配合孔子课堂的发展，

中国方面（北大附中）需要成立中英合作学校联合体。 

最后，杨河副书记做了会议总结。他再次对大家的辛勤工作表

示感谢；指出万事开头难，孔子学院是新生事物，国家很重视，以后

各方面的工作会慢慢规范起来。杨书记鼓励大家继续努力，为国家的

汉语国际推广工作做出更大贡献，并表示北京大学会对孔子学院的各

项工作给予全力支持。     

 

——————————————————————————— 

报：北京大学书记、校长，国家汉办 

发：北京大学汉语国际推广工作领导小组成员、党办校办、信息办 


